

Internacional

por Addhemar Sierralta

NUEVA PÁGINA WEB DESDE AHORA Y COMENTARIOS Y CORRESPONDENCIA

Agradeceremos sus comentarios y correspondencia a aldy103@hotmail.com o a aldy103@gmail.com y también les recordamos que ya podrá leer TIEMPO NUEVO Internacional ingresando

a la página web: tiemponuevo.news

o también a:

https://tiemponuevonews.wordpress.com/

Los artículos firmados son de exclusiva responsabilidad de sus autores y no necesariamente compartimos sus opiniones.

HOY:

- ELECCIONES EN U.S.A. ESTÁN PELEADAS PERO EN LAS PRÓXIMAS SEMANAS PODRÍAN FAVORECER AL PRESIDENTE TRUMP. Por Addhemar H.M. Sierralta (Perú).
- VIZCARRA Y CATERIANO: UNA MENTIRA MÁS SÍ IMPORTA. Por Phillip Butters (Perú).
- SÁNCHEZ PASARÁ SUS VACACIONES EN UNA RESIDENCIA QUE EL REY DON JUAN CARLOS CEDIÓ AL ESTADO.

- RATA-PLAN Por Enrique Guillermo Avogadro (Argentina).
- LA RUTA DEL MULLU. Por Alfonsina Barrionuevo (Perú).
- EL GRAN UCUSH. Por Armando Alvarado Balarezo "Nalo" (Perú).
- CUENTO DE HADAS MODERNO (MICRORRELATO). Por Andrés Fornells (España).
- GUAU GUAU...MIAU MIAU Y ALGO MÁS. Por Addhemar H.M. Sierralta (Perú).
- "TODAS LAS SANGRES" Por Addhemar H.M. Sierralta (Perú).

ELECCIONES EN U.S.A. ESTÁN PELEADAS PERO EN LAS PRÓXIMAS SEMANAS PODRÍAN FAVORECER AL PRESIDENTE TRUMP.

Por Addhemar H.M. Sierralta (Perú).

Las elecciones en U.S.A. están próximas. Las encuestas —aparentemente hasta ahora-favorecen a Biden sobre Trump por alrededor de 8 puntos porcentuales a nivel nacional. Hace algunas semanas la ventaja del candidato demócrata llegó a 15 puntos, luego descendió a 10 puntos y ahora se da una ventaja menor.

Este impacto de las encuestas es algo general, en muchos países del mundo, donde se hace responsable de los estragos del covid 19 a los jefes de estado. Esta pandemia arrastró, además de contagiados y fallecidos, a un fuerte desempleo y crisis económica mundial.

Obviamente que en un momento previo a las elecciones generales se culpa de toda esta desgracia al presidente Trump. Pero recordemos que antes de esta pandemia –totalmente inesperada y desconocida- habíamos llegado al tope en la mejora de la economía y nivel de desempleo de las últimas décadas. Igualmente la bolsa al tope y magníficas perspectivas.

Sin embargo los demócratas culpan de todo al presidente y además —creo que erróneamente- alentaron las manifestaciones como consecuencia de la muerte de Floyd en manos de un policía. Eso sirvió para desencadenar reclamos, que más allá de lo pacífico, se volvieran extremadamente violentas sumándose grupos de izquierda y raciales que buscan destruir negocios, monumentos, iglesias y a la policía en toda la nación.

Paradójicamente estimamos que esto, lejos de disminuir al presidente Trump, permite que la gente piense que se requiere en el gobierno a alguien capaz de contener esta situación. Y no es precisamente Biden, quien en sus declaraciones viene dándose a conocer como alguien que apoya a la izquierda internacional y del país.

Otro aspecto que podría dar fuerza a los republicanos es la posición de Trump para solucionar el problema migratorio (DACA entre ello) y el apoyo para lograr una rápida vacuna contra el covid 19, así como las medidas para la recuperación económica, entre ellas el acuerdo comercial con México y Canadá.

Vale la pena señalar que la prensa, mayoritariamente anti republicana, viene distorsionando la información estadística sobre el covid 19. Por ejemplo en número de fallecidos por habitante, U.S.A. ocupa el puesto octavo en el mundo y no el primero como se quiere engañar. Asimismo la detección de contagiados alta es consecuencia del número de pruebas que se hacen, que son las mayores en el orbe.

Las próximas semanas, si se sigue controlando el covid 19 con menos fallecidos, se logra la vacuna, una nueva ayuda a los desempleados y gente más necesitada, así como mantener los índices de la bolsa en alto y se logra éxito en la fase 3 de recuperación económica incorporando a más gente en puestos de trabajo, las estadísticas nos darán resultados favorables al presidente Trump.

VIZCARRA Y CATERIANO: UNA MENTIRA MÁS SÍ IMPORTA.

Por Phillip Butters (Perú).

Comentario aparecido en el diario La Razón de Perú que compartimos por ser de actualidad.

Para serles sincero, a mí me sorprendió que no le dieran la confianza a Pedro Cateriano. Y me ha sorprendido desagradablemente. No porque el abogado en mención, sea santo de mi devoción, porque lo considero una persona con una vida errada y con criterios absolutamente laxos, con respecto a la decencia, a la sindéresis e inclusive a la democracia, y como no, con un alejamiento muy claro con respecto a la verdad. Pero el hecho es que, Vizcarra, creo yo, le soltó la mano. Y me explico, basta con ver el cuadro anexo a cualquiera de las interpretaciones que uno pueda tener con respecto a la votación congresal, para darse cuenta que si Alianza para el Progreso del señor César Acuña Peralta votaba a favor en vez de abstenerse, Cateriano seguiría teniendo trabajo el día de hoy. ¿Qué pasó? Dudo mucho que haya sido el tema de la reforma universitaria. ¡Por Dios! al Presidente de la República nada le costaba hablar con Acuña y si el problema del chato, es que tiene dos o tres universidades con la licencia pendiente, bueno podrían establecer una prórroga, una nueva posibilidad de chequeo, en fin, esos favores políticos son sumamente sencillos y dejar a la capacidad de las universidades pendientes de licenciamiento de la familia norteña, que debe tener una o dos y solucionado el problema. No estamos hablando de una concesión central, en la política del Gobierno porque digamos Vizcarra, no es pues el adalid de la reforma universitaria en el Perú, el creer eso es creer que las vacas vuelan. Acá lo que ha pasado es que Vizcarra se ha dado cuenta que, él puede prescindir de Cateriano quemándolo y simple y llanamente no ha hecho el más mínimo esfuerzo por consensuar. Si es cierto lo

que han expresado que Merino de Lama le dijo que era imprescindible que saquen al Ministro de Educación que ha tenido -este señor Benavidesuna gestión atroz. Pero ¡por Dios! no han podido un millón de laptops lo que tiene como consecuencia directa, que hay un millón de niños pobres, que no van a poder tener año escolar de este periodo del año 2020 y que van a tener que volver a repetir el año, en el 2021. Hasta salió este sinvergüenza del ex Ministro Alfaro a decir que si llegaban las laptops en el mes de noviembre, iban a llegar éstas al mundo rural en febrero o marzo y que pretendían hacer un currículo ¡BIANUAL!, una cabal barbaridad. Solamente eso tenía que hacer caer la cabeza del Ministro, no le estaban pidiendo más que un gesto. Y pudo poner a otro Ministro que continuase con las dichosa reforma universitaria, si ese fuera el problema. De ahí en más, todo lo demás era previsible. El Frente Amplio dijo que no lo iba apoyar por el tema de la minería, y están en su derecho. Si son antimineros, si son ecologistas.

Eso es algo previsible. Antauro Humala está en la misma línea, además digamos las cosas sencillas, Antauro Humala está en la cárcel, gracias a las maniobras de la política judicializada y la judicialización de la política, todos los demás líderes políticos en cuestión están libres desde Susana Villarán, Keiko, Castañeda, en fin. Entonces, ellos están en su derecho de pensar que el Presidente pudo haber hecho algo, porque Antauro Humala vaya a una clínica. Pero igual, esos votos no eran sustantivos, lo mismo los votos que pueden haber generado en contra, simple y llanamente dos fujimoristas, ahora no le pueden echar la culpa al fujiaprismo. Esa obsesión que tiene Cateriano en contra de Keiko y de Alan García. ¡Por Dios! El Apra no tiene bancada. Y miren la cantidad de votos que el fujimorismo le ha dado. El fujimorismo le ha dado 12 votos a favor, una abstención y solamente dos en contra. Y es más, Rennán Espinoza que prácticamente ha alquilado la franquicia, no voy a decir el partido político Somos Perú, también le dio 11 votos a favor. Entonces, ¿qué consensos generó el propio Vizcarra para con su Premier?, ninguno. Le soltó la mano, lo dejó a la de Dios y simple y llanamente éste señor cayó.

Pero recordemos también que la pandemia es una realidad, a este Gobierno se le "ha olvidado" 53 mil muertos, a saber por un twitt que mandó el sádico Farid Matuk, miembro del grupo Prospectiva, amigo del alma de otro trotskista como el ex Ministro el sádico **Zamora** y por Dios, él no asumió ninguna culpa, Cateriano simple y llanamente sopló la pluma sobre la pandemia en el Perú, y centró en la minería, que es a la hora el negocio de los ricos y se olvidó de las pequeñas y las medianas empresas y, por supuesto, del bolsillo de los más pobres que en este año se van a morir de hambre.

Entonces, ¿Qué esperaban? ¿Que la gente vote por ellos porque así le convenía a Cateriano? Yo creo que Vizcarra simple y llanamente le soltó la mano a Cateriano.

SÁNCHEZ PASARÁ SUS VACACIONES EN UNA RESIDENCIA QUE EL REY DON JUAN CARLOS CEDIÓ AL ESTADO.

Información publicada por el ABC de Madrid que por su actualidad compartimos con nuestros lectores.

La casa-palacio fue construida por el rey Hussein de Jordania y a finales de los 80 se la cedió al entonces Monarca.

Tras dar por concluido ayer el curso político con la tradicional rueda de prensa para hacer balance de estos siete meses de legislatura, el presidente del Gobierno, **Pedro Sánchez**, se dispone a pasar unos días de vacaciones en Lanzarote.

Ni los rebrotes de contagios por coronavirus que tanto preocupan a las autoridades sanitarias ni el anuncio del Rey Don Juan Carlos de abandonar España han impedido que el jefe del Ejecutivo se haya desplazado a Lanzarote, como en veranos anteriores.

Concretamente, el líder socialista utilizará durante una semana, hasta el día 11 de agosto, la **residencia oficial de La Mareta**. Que Sánchez se aloje aquí suscita este año más interés, puesto que esta residencia es una **donación que Don Juan Carlos** hizo a Patrimonio Nacional a finales de los años 80.

Tras varias semanas semanas presionando a la Casa del Rey para forzar un gesto de Don Juan Carlos y con su vicepresidente **Pablo Iglesias** atacando de manera sistemática a la Monarquía, el jefe del Ejecutivo pasará sus vacaciones en una residencia que la propia Familia Real ha utilizado en ocasiones.

La casa-palacio de La Mareta se empezó a construir a finales de los años setenta por orden del **rey Hussein de Jordania**, aunque nunca se hospedaría allí, y en 1989 decidió cederla al entonces Rey Don Juan Carlos, de modo que pasó a formar parte de Patrimonio Nacional. Es una moderna casa-palacio diseñada por el artista César Manrique.

Este complejo se ha utilizado durante años como residencia ocasional para la Familia Real en vacaciones, y también la habían utilizado los expresidentes **José María Aznar y José Luis Rodríguez Zapatero.**

Allí también se han alojado mandatarios extranjeros. El primero fue el excanciller alemán **Helmut Kohl**, durante la cumbre hispano-alemana de mayo de 1992. También han descansado en La mareta el expresidente de la URSS, **Mijail Gorbachov** y su esposa Raisa.

En 2015, el **Rey Don Felipe** decidió poner la residencia al servicio de los intereses turísticos de España. El entonces ministro de Turismo, **José Manuel Soria**, dijo que la idea era que dirigentes internacionales o figuras del mundo de la cultura pudieran hospedarse allí y contribuir a la Marca España.

RATA-PLAN

Por Enrique Guillermo Avogadro (Argentina).

"Estamos dispuestos, y que el Gobierno lo sepa, a defender por encima de todo a nuestras familias y nuestros hogares, a proteger nuestro derecho al trabajo, la nobleza de nuestro obrar cotidiano creando nosotros mismo, para poner fin con toda clase de medios a una sucesión de actos intolerables y ruinosos, los medios de defensa que hasta ahora habíamos cedido a las leyes del Estado". Asociación Bolognesa de Defensa Social (1920)

Alberto Fernández dijo al Financial Times que no tenía un plan porque no creía en ellos. Como hace a cada hora mintió, pues sí lo tiene, aunque éste le haya sido impuesto por su jefa política. En el conurbano pregunté a muchos cuál era su principal preocupación en este momento tan complicado, y la unánime respuesta me sorprendió: es indispensable, aunque resulte carísima e inoportuna, una reforma del fuero federal criminal y el funcionamiento de la Corte Suprema. Me pareció raro, porque estaba convencido que el problema más grave era la pavorosa inseguridad cotidiana, traducida en una irracional violencia; luego seguían la proliferación del narcotráfico, la desocupación y el hambre, el futuro poscuarentena en la economía personal, el cierre de las escuelas y, claro, el aumento de los fallecimientos atribuidos al Covid-19. A partir de eso, entendí el por qué del enorme apuro que el Presidente para anunciar sus intenciones.

Desde el 10 de diciembre de 2019, fueron liberados nada menos que 4.500 presos condenados por todo tipo de delitos, muchos de ellos gravísimos; un porcentaje nada desdeñable de ellos ha vuelto a las andadas, cometiendo todo tipo de crímenes de los cuales dan diaria cuenta las noticias policiales; esas son las hordas armadas que el kirchnerismo ha puesto al servicio de sus peores intereses. La ciudadanía reacciona, y muchos han decidido tomar las armas para defender sus vidas y sus propiedades. El narcotráfico ha vuelto por sus fueros, aquéllos que lo convirtieron en socios del poder durante el kirchnerismo, y los más pobres lo están pagando.

Tal como esperábamos, el Presidente cumplió el primer artículo del inmundo pacto que firmó con su mandante cuando ésta lo designó para encabezar la fórmula y, así, reunir a todo el peronismo bajo su bandera negra, con una calavera y dos tibias cruzadas: lo puso en marcha para satisfacer el principal objetivo de Cristina Fernández: la total impunidad para ella y sus hijos y, eventualmente, extenderla a sus cómplices y testaferros. El primer paso lo dio en el Consejo de la Magistratura, donde pretende revocar las designaciones -en realidad, los traslados- de algunos magistrados a Comodoro Py, casualmente aquéllos que fueron más estrictos en el juzgamiento de la sideral corrupción que encabezó, hasta 2015 nuestra actual y multiprocesada Vicepresidente. En esa prostituida institución, Graciela Camaño, teórico fiel de la balanza entre los dos grandes bloques de consejeros, votó a favor de esa inconstitucional tentativa.

Ésta integra la agrupación peronista que encabeza políticamente Roberto Lavagna; por lo que se vio, ese bloque -y, quizás, también los legisladores de la oposición que responden a gobernadores que serán presionados- favorecerá al Ejecutivo al permitir la formación del quórum necesario para aprobar las leyes que propone; entre otras, y además de la reforma judicial, la moratoria fiscal a medida de Cristóbal López, el ladrón que se quedó con nuestro dinero, que debía ingresar a la AFIP, y lo usó para comprar empresas y medios de comunicación que alineó con el kirchnerismo.

Sería muy engorroso entrar en los detalles de la reforma judicial propuesta y los ríos de tinta que ya corren sobre el tema me evitan hacerlo. Pero resulta imprescindible recalcar que todo esto está organizado para garantizar la impunidad que pretende esta curiosa monarca absoluta que nos hemos querido dar los argentinos, designando a jueces, fiscales y secretarios militantes. Es cierto que la Justicia y los códigos penales y procedimentales que la rigen tienen que ser mejorados, pero eso no justifica, en modo alguno, atropellarla y violarla, maniatarla y corromperla más de lo que ya está. Y hacia allí va esta pretendida reforma "fundacional".

Más allá de las preferencias políticas de cada uno de nosotros, cabe preguntarnos cómo y por qué hemos entregado nuestro futuro, el de nuestros hijos y nietos, a un crápula mentiroso compulsivo conducido por una abyecta mujer tan mayor, tan enferma y tan escandalosamente corrupta, ambos capaces de encarar cualquier adefesio antirepublicano e irracional para conseguir sus objetivos de poder, aunque implique demoler la República. ¿Dónde quedaron los redaños de esta nación que, en otros tiempos, supo hacer tanto por sí misma y por sus vecinos?

Usted se pregunta qué puede hacer para evitar que Cristina Fernández logre sus objetivos; por hoy, la respuesta es simple: vaya, y convenza a sus conocidos de acompañarlo, el 17 de Agosto al Obelisco y a todas las plazas del país. Si somos un millón de personas gritando, los obligaremos a oír y obedecer nuestro unánime clamor: "¡Basta!": basta de prepotencia y de avasallamiento, basta de impunidad, basta de infecto-dictadura. Si decide no acompañarnos, por miedo o por desidia, suya será la responsabilidad y con ella deberá convivir el resto de su vida, y explicarlo a su descendencia.

Bs.As., 1 Ago 20

LA RUTA DEL MULLU.

Por Alfonsina Barrionuevo (Perú).

De nuestra amiga Alfonsina esta interesante y amena narración de su PERÚ: MUNDO DE LEYENDAS.

En 1528 más o menos Bartolomé Ruiz, piloto de Francisco Pizarro, encontró al navegar por el Océano Pacífico una balsa chincha grande, 'con cavida de treynta toneles, hecha por el plan e quilla de unas cañas tan gruesas como postes ligadas con dichas sogas (donde) venían sus personas y la mercadería en (lugar seco) porque lo (de abajo se mojaba); traya sus mástiles y antenas de muy fina madera y velas de algodón (de la misma clase de) nuestros navíos...'

Esta crónica de Sámano-Xerez, mencionada por María Rostworowski, descubre 'el camino' de los chincha) que habrían sido famosos navegantes y mercaderes. La gran vía que podría recibir el nombre de la 'Ruta del Mullu' o del Spondylus', en homenaje a la bellísima concha marina. Su color naranja unió a millones de habitantes del antiguo Perú.

Arqueólogos y etnohistoriadores le han dedicado numerosos comentarios. Su ubicación se encuentra en aguas cálidas entre el Golfo de Guayaquil y la parte extrema del norte peruano donde fue muy depredada por los chimú en la época prehispánica. Su extracción era muy difícil porque obligaba a un duro esfuerzo a los pescadores para sumergirse hasta unos quince a veinte metros; además de las heridas que se hacían en las manos al cogerlas por la superficie espinosa de su valva. Su calidad de preciosa ofrenda como mullu al ser molida para obtener la protección del Apu Inti, el Padre Sol, la Pachamama y los Apus, la hizo inestimable. Igualmente su empleo para los collares, pectorales, brazaletes y objetos rituales de los señores que le tenían mucha estima. Todo lo cual hizo muy intensa su comercialización.

Algunos cuestionan la capacidad de los chincha para el comercio por vía marítima. Sin embargo, no consideran el conocimiento, tecnologías y ciencias que tenían sobre diferentes fenómenos. Sabían bien, por ejemplo, cuál era el mejor momento para esquivar la potencia de los vientos alisios, que bajaban de intensidad en el verano austral, las posiciones de la luna muy influyentes en las mareas y la lectura en las estrellas que señalaban su camino, además del uso de unos juegos de tablas llamados guares que hacían de timón y quilla en la proa y en la popa.

Si se quiere algo escrito están las notas de Sámano-Xerez. Es revelador el documento con la relación de los productos que llevaban en sus balsas. Mantas y camisas de fibra de alpaka y algodón, pescado seco, animales y aves, balanzas chiquitas de pesar oro y otras cosas para cambiarlas por unas ostras muy finas, los Spondylus princeps.

Por el siglo XIV el reino chincha, según figura en un curioso documento, contaba con unos seis mil mercaderes que se hacían a la mar. Ellos hacían sus compras en los centros poblados que visitaban usando un sistema que perdura hasta hoy, el trueque o cambio.

No se puede saber en qué momento los chincha se atrevieron a penetrar en el interior. Existen datos de que llegaron por tierra a comarcas lejanas llevando el mullu y su variada mercancía en llamas hasta Chavin de Wantar en los Andes Centrales, "el Altiplano del Qollao" y más tarde cuando aparecen los Inkas hasta Qosqo. De hecho existió una Ruta del Mullu que se fue ampliando de Ecuador a Huancabamba, Ayabaca, Motupe, Mandor, el Tanpu, Pukara y Qosqo por un lado y por el otro Vikus, Batanes, la Matanza, Santo Tome, Las Animas, Inskulas y Kopis hasta Chincha, abarcando una buena parte del territorio peruano.

Falta una investigación completa de esas y otras vías donde se trasladó el mullu interrelacionando el mar, Mamaqocha (9) con los Apus andinos que proporcionaban el cobre que casi llegó a ser "una moneda de intercambio" de los comerciantes chincha para hacer sus negocios. La concha bivalva que salía de las aguas marinas como los cangrejos de colores que descubrió en el zócalo continental el ingeniero Enrique del Solar (10), integraban las ofrendas de origen marino a las de origen mineral extraídas de los Andes.

EL GRAN UCUSH.

Por Armando Alvarado Balarezo "Nalo" (Perú).

Amigo Marino Espinoza, abres los ojos y una sensación de vacío en la barriga te hace sudar frío. Nuestro querido Chiquián está amaneciendo gris, tan gris que ni los *cariocos* cantan.

Es un día miércoles 5 de febrero de aquellos sesentas, y ya los viejos arrieros descansan en paz, después de una centuria transitando a pie: macizos, abismos, jalcas y cañaverales. Un día similar a los cuatro anteriores que has tenido en la semana.

El riachuelo Vado se ha desbordado en Trinchera, y el *huayco* no deja pasar a los sufridos camioneros ancashinos que suben de la Costa, trepando las gradientes de la cordillera negra. Por eso tu trabajo de cargador se ha suspendido en pleno día laborable.

Sé que hubieras preferido estar en la cama unos minutos más, aunque sea para mantenerte calientito, mas tu estómago cruje y cruje, pidiendo comida, y tienes que complacerlo, por lo menos con un *pan de punta*, sólo que tus bolsillos están más vacíos que alcancía de misionero.

Respiras hondo y sientes el aroma invernal de la amada Sierra. El aguacero que empezó anoche está cesando, empero el hambre se incrementa, te lo hace saber la "lombriz" que gira impaciente en el píloro.

También sé que te pesa en el alma esta vida de sudor y hernia que no pediste al nacer, no obstante tienes que ser positivo como Shaprita, y salir cuanto antes por un *cachuelo*, pedir limosna se acostumbra en otros lugares, en Chiquián: ¡manan!.

¡Plash, plash, plash!, se hunden y salen tus *llanques* y vuelven a hundirse en el agua que está prisionera en el patio de tu casa de Agocalle. Luego caminas por el jirón Leoncio Prado con tu *capucha* de costalillo marca 'Blanca Flor'. Hasta pareces fraile misio con tus ralos bigotes y la chompa azul que el tiempo ha tornado plomiza.

Pasas junto a tu amigo Benigno "Tuntu" Palacios, pero el orgullo te impide pedirle fiado una crocante cemita de la rebosante canasta que lleva al hombro. Llegas al jirón Dos de Mayo. Para tu dicha el camión "San Martín" está estacionado frente al mercado de abastos. Acaba de llegar de "Huaraz y sus muros".

"Espero que haya harta carga", piensas con el corazón inquieto. Te acercas emocionado y después de unas palabras con el gringo Teodoro Rivera, ya estás poniendo el hombro en la plataforma del camión. "Diez centavos por caja de mangos y 20 por saco de cebolla", es el arreglo verbal. "Algo es algo", murmuras bajito.

Ojalá no te desmayes por el hambre que te agobia, amigo mío...

Aprovechando un descuido del gringo metes una guayaba a tu boca, pero él es "mosca", y se ha dado cuenta. El gringo sonríe luciendo su diente de oro "made in Cucadoctor", que reluce entre sus labios heridos de frío.

- ¿Tan temprano Ucush, y ya estás boleando? –te pregunta, y bajas la mirada, refrescando con una lágrima de gratitud al perrito *chusco* del frutero, por no haberte delatado con un ladrido acusete.
- ¡Pónganse a un lado niños!, ¿no ven que estorban?, ¡apúrate Ucush, que pago por caja no por hora¡ -grita el gringo desde la baranda del camión, sujetando su sombrero negro con la mano derecha.

Sudando frío y tambaleante vas descargando, y entre saco y caja, añoras los días de gloria como el mejor cargador bolognesino, cuando competías con tus amigos: Hualu, Raura, Rococho, Honorio, Jacobo, Quishpu, Amacho, Melchor y Alberto "limonta". Parecían laboriosas hormiguitas dejando relucientes los camiones: Chiquianito, Santa Rosa, Benja, Escarchita, Espejo, Maturana, Alarcón, Tarugo, Ocrospoma, Cachay, Moncada, Tolomeo, San Martín, Lucero de Mangas, Ñato, San Francisco...

Hasta cinco camionadas por mañana, siempre al paso ligero con dos sacos de azúcar, cemento o sal, entre hombro, cuello y cabeza. Todo esto y mucho más era necesario en el "puerto andino" de Chiquián para abastecer a los pueblos lejanos.

Pienso en ti y te veo más blanco que los "santos varones", después de descargar cien quintales de harina.

¿Te acuerdas amigo?:

- ¡¡¡Dios mío, una rata!!! -gritó una linda placerita, aquella vez que descargabas zapallos gigantes en el mercado en plena fiesta de Santa Rosa.
- No chiquianita, es un "ucush" de juguete que el mercachifle Bayona ha hecho correr le dijiste risueño para tranquilizarla, y como premio quedaste bautizado con el sobrenombre de Ucush, ¿o fue por tu parecido con Micky Mause?.

¡Uf, uf, uf!, felizmente falta poco para cumplir con el gringo, y sientes tu espalda agarrotada, tus hombros, brazos y piernas están más adormecidos que borracho en Misa de Gallo, pero no te amilanas ante nada ni nadie, aunque sólo tengas una guayaba en la *pipa* de la solitaria.

Es mediodía, de pronto ves un arcoíris que el hambre pinta en tus pupilas. También ves estrellas y diablos azules por todos lados, sin haberte metido un sorbo de "chinguirito".

- ¡Apúrate Ucush, que el camionero recuaino tiene que irse a su tienda; -grita otra vez el gringo.

En eso, ¡¡¡¡¡CRASHHHH!!!!!!! se te vino abajo una caja. Los *chiuchis* corremos al mando de Patuco y solamente quedan en el piso seis listones de madera y unos clavos de lo que fue una caja de *catagua* repletita de mangos chaposos.

- ¡Era la última caja, qué piña; –dices apenado mirando el piso, y un temblor sordo recorre tu dermis.

- ¡No es justo, estaba mal clavada la condenada! -te disculpas así ante el gringo Rivera, y él saca la cuenta moviendo la cabeza de un lado a otro con una sonrisa cachacienta:
- ¡Qué lástima mi querido Ucush!, descontando la caja que cayó al suelo, te debo un mango, negocios son negocios, como dice doña Pacucha Romero.

Elevas la mirada al apu *Capillapunta* que luce turquesa, y la llovizna que empieza moja tu mejilla, abres la boca y una gota de agüita pura del cielo calma tu pena.

Felizmente el gringo fue buena gente y te pagó cinco *pencos* y de yapa una bolsa de frutas por tu trabajo. ¡Saliste ganando amigo¡, pienso, mientras dejo reposar el Faber unos segundos para contemplar al bicéfalo Huascarán que fulgura a la distancia...

* * *

Regresas contento a tu casita de 28 de Julio (Agocalle). En el camino regalas mangos y guayabas a Pipón, a Lucho Panizo y a tus pequeños sobrinos Chilbo Espinoza y Cuco Lastra, que se cobijan de la lluvia en el zaguán de Artidoro Oquendo Márquez.

Pasan los minutos... por fin llega el merecido descanso y te desplomas de espaldas en el colchón de lana vegetal. Saboreas dos ricas guayabas y sientes que de tu viejo corazón está mejor que ayer, en este miércoles con aguacero....

000 O 000

Es un pequeño homenaje, tardío quizá, a un esforzado "estibador andino", que murió en su ley, hace muchos años en Barranca. Nuestro recordado amigo Marino "Ucush" Espinoza, por su carisma, tolerancia innata y su solidaridad con los niños y ancianitos chiquianos, se supo ganar el cariño de propios y extraños en las décadas de los cincuentas y los sesentas del siglo XX.

Huaraz, 5 de febrero de 1982

VOCES NATIVAS

Agocalle : Calle chiquiana por donde discurre mucha agua en época de lluvia.

Apu: Cerro protector

Boleando: Chacchado, haciendo una bola de coca en la boca.

Carioco: Gallo sin plumas en el cuello.

Capillapunta : Cerro chiquiano en forma de capilla.

Catagua : Madera que se emplea en la fabricación de cajas para frutas. Cucadoctor : Apodo de un dentista que sacaba muelas sin anestesia.

Chinguirito: Trago chiquiano.

Chiuchi : Niño. Chusco : Común. Faber : Lápiz

Huayco: Flujos de lodo y piedras con poder destructivo.

Llanque : Sandalia hecha de llanta de camión y listones de cuero (tiento).

Manan: No.

Pan de punta : Pan chiquiano, muy apetecible.

Pipa: Barriga

Solitaria: Lombriz que vive en el aparato digestivo.

Trinchera: Lugar de abrupta geografía en pleno ascenso a Cajacay.

Ucush: Ratón.

Vado: Riachuelo ancashino que tributa sus aguas al río Fortaleza.

CUENTO DE HADAS MODERNO (MICRORRELATO).

Por Andrés Fornells (España).

El Príncipe azul, vestido con sus mejores galas y bien armado, galopaba a la máxima velocidad que daba de sí su espléndido alazán, hincándole al noble animal, en los costados, sus espuelas de oro, al tiempo que le ordenaba, le exigía corriera más que el rayo.

El pobre caballo jadeaba, babeaba, sufría por el extraordinario esfuerzo al que lo estaba sometiendo su aristocrático jinete.

Por fin caballo y príncipe llegaron a la fortaleza donde un dragón muy malo tenía secuestrada a la Princesa Dorita, la de la melena esplendorosa como el sol y más hermosa que el mismo corazón de la primavera.

Y justo en aquel momento se escuchó un gran ruido de cadenas y el enorme portalón de la fortaleza fue descendiendo hasta quedar cubriendo el foso y permitiendo pudiese pasarse por él. Entonces apareció la Princesa Dorita majestuosamente vestida, con las mangas arremangadas y la frente bañada en sudor y lo cruzó.

- —¿A dónde vas Príncipe Azul? —preguntó ella observando con ojos especulativos al recién llegado.
- —A salvarte del Dragón Malísimo que te ha secuestrado —manifestó su interlocutor poniendo cara de héroe.

La Princesa Dorita se lo quedó mirando con sorna y respondió:

—No hacía falta que vinieras. Del Dragón Malísimo que me secuestró me he librado yo de un buen puñetazo y dos patadas contundentes. Del puñetazo que le di tendrá que hacerle varias visitas al dentista, y de las patadas quedará infecundo una buena temporada. ¡Oh!, has traído un caballo. Estupendo. Supongo que serán tan amable de prestármelo.

Al Príncipe Azul le han habían enseñado galantería versallesca, dentro de cuyas normas entraba no tener nunca un no para una dama de alcurnia.

Y los dos abandonaron la fortaleza del Dragón Malísimo, la princesa Dorita cómodamente montada en el magnífico alazán, y el Príncipe Azul andando sobre un camino enfangado por las pertinaces lluvias de los últimos días.

Y colorín colorado...

GUAU GUAU...MIAU MIAU Y ALGO MÁS.

Por Addhemar H.M. Sierralta (Perú).

Hace pocos días al cruzar el estacionamiento para ir a buscar mi automóvil encontré a una ardilla en un árbol cercano. Mi curiosidad hizo me detuviera para observarla. Ella también se detuvo y volteó su cabeza y me miró fijamente. Fue en ese instante que recordé que alguna vez logré que otra ardilla –hace bastantes años- viniese a mi al imitar sus chillidos. Y así volví a intentarlo y para mi sorpresa se acercó a mi bajando del árbol. Ya en tierra e intercambiando chillidos con ella el animalito se acercó hasta detenerse al alcance de mi mano. Me miraba se daba vuelta una y otra vez y ya pensé acariciarla pero una persona que pasó cerca de mi la asustó y volvió a trepar por los troncos.

Aquel encuentro me llevó a recordar mis años mozos. Y me di cuenta que dejé durmiendo por mucho tiempo una habilidad que tenía. La primera vez que pude demostrar que podía comunicarme con algún animalito fue en 1960. Había ido a visitar a una amiga —colegiala ella- y conversando en la entrada de su casa pasó un gato por la acera del frente y marchaba rumbo a la esquina.

- Qué lindo gatito -me dijo.
- Si quieres lo llamo- contesté.
- Estás loco es un gato callejero –exclamó mientras soltaba unas carcajadas.

Me sentí mal y sabrá Dios de donde saqué, desde el fondo de mi, unos maullidos – imitando a los felinos- que hizo que el animalito se detuviera y volteara a mirarme. Seguí maullando y el gatito poco a poco se fue acercando hasta maullarme suavemente mientras se sobaba es mis tobillos.

Muy sorprendida mi amiga se atrevió a acariciarlo hasta que el minino se marchó unos minutos después.

Ese día el más sorprendido fui yo. Al regresar a mi casa pensé si sería posible lograr lo mismo más adelante. Y en el fin de semana siguiente al salir encontré cerca del jardín externo a un gato pequeño. Repetí mis maullidos y la escena se repitió. Me di cuenta que poseía una habilidad.

Años más tarde paseando por el barrio pasé cerca de una reja y un perro desde e interior salió a ladrarme como protegiendo su territorio. Me detuve confiado en la protección de la reja de fierro y emití un ladrido como para decirle qué te ocurre. Y el can contestó con un ladrido menos intenso. Volví a emitir un guau guau más suavemente (recordando los miau miau de antaño) y el perro bajando su cabeza movió su cola. Intentó lamer mi mano y se dejó acariciar. Nos hicimos amigos.

Entendí que podía establecer, a partir de entonces, cierta especie de diálogos con mininos y canes. Pero la sorpresa sería mayúscula cuando tiempo después tuve la osadía de imitar el sonido de los cuervos —sus graznidos- y me di cuenta que podía evitar que se asustaran y salieran volando y me rodearan sin temor. Obvio que lograba llamarlos y se acercaran a mi sin miedo.

Ya mi experiencia con las ardillas reforzaron mi seguridad de contactar con los animales. Ya podía hacerlo con gatos, perros, cuervos y ardillas. Pero mi sorpresa sería tremenda cuando una noche, regresando tarde de mi trabajo en Punta Arenas en Talara al norte del Perú, y habiendo un corte de alumbrado eléctrico que nos dejó totalmente a oscuras salvo la iluminación natural de la luna y las estrellas me di con una tremenda sorpresa. Al bajar la velocidad de la camioneta y cerca ya de casa divisé un par de zorros que me seguían. Temeroso detuve el vehículo y demoré en bajar para ver si se iban los animalitos. Cuando creí que se habían marchado bajé y caminé hacia la puerta pero mi sorpresa fue tremenda. Como si me estuvieran esperando salieron de debajo de la camioneta se acercaron y me miraron fijamente. Me dio algo de temor y solo atiné a emitir unos sonidos graves y suaves...y ellos se acercaron bajando sus cabezas como esperando los acariciara.

De todo esto han pasado años y después de lo más reciente —con la ardilla- he reflexionado que los humanos tenemos todavía mucho que aprender porque algún día nuestra comunicación podrá ser muy buena con ellos. Ya San Francisco de Asís y San Martín de Porres lo hicieron en su tiempo. Claro que yo estoy lejos de ser un santo.

"TODAS LAS SANGRES"

Por Addhemar H.M. Sierralta (Perú).

¿ Es un peruano sólo el que tiene características indígenas, sea éste originario de la costa, sierra o selva ? ¿ O lo será el que tiene la piel oscura como sus ancestros africanos o el que tiene los ojos rasgados denotando su origen oriental ? ¿ Y aquel blanco o rubio de origen hispano o de otras latitudes de origen caucásico será también peruano?.

Los Quispe, Mamani, Huamán o los Chiroque, Querevalú, Yarnequé, Silupú, que tienen su origen en las serranías y en la zona norte peruana o los Mananita, Rengifo, de la selva son acaso más o menos peruanos que los Núñez, Pérez, González, Mulanovich, Risso, Noeding, Szyslo, Wong, Maruy, Chang, Arakaki, Majluf, Jasahui, Mina, o Baylón de ancestros europeos, asiáticos y africanos. Ellos tienen arraigo en nuestro país desde hace muchas generaciones y comparten nuestra cultura.

El Perú, como decía Arguedas, es un conglomerado de todas las sangres. El mestizaje se dió desde hace siglos y, aparte de las diferencias socioeconómicas existentes en todo el orbe y en todas las naciones, es esta divina mezcla – precisamente - lo que permite a nuestro querido Perú, ofrecer al mundo un crisol muy original que hoy vemos, por ejemplo, en la cocina peruana considerada una de las mejores del mundo por sus

combinaciones heredadas de los incas, los selváticos, los costeños, los africanos, los chinos, los italianos, los japoneses, etc.

Debemos conservar la tradición nuestra de abrir las puertas del país a los extranjeros que se sienten como en su patria al venir a trabajar y vivir en el Perú. No dudan en echar raíces en cualquiera de las regiones y sus descendientes-nacidos en el territorio patriono sólo son peruanos por nacimiento sino que se van mezclando poco a poco y haciendo nuevos mestizajes. Los aportes culturales son en dos sentidos y eso hace más rica a una población. Nos hace ser más tolerantes, más solidarios y sentirnos hermanos porque compartimos las realidades de hoy, sean buenas o malas.

La historia peruana, que nos enorgullece, que sirva para solidificar valores y jamás para dividir.

Recordemos que muchos connacionales emigraron también a otros países. Hay miles en los Estados Unidos de América, Canadá, España, Chile, Argentina, Italia, Japon, etc. Allí trabajan y hacen familia y tienen descendientes que se van integrando a sus nuevas patrias.

Tmbién es importante tener en cuenta que nuestro lema nacional es : "La unión hace la fuerza" y dejémonos de patrocinar corrientes de etnias o revanchismos, que no son causadas por los orígenes raciales sino por situaciones de otra índole: política y económica.

Nuestros próceres de la independencia soñaron algo distinto y por eso es que colaboraron en su lucha gente de otros países, como franceses, ingleses, argentinos, colombianos, chilenos, venezolanos, etc.
